## Légende de la Fille de Mai

En face et au nord de Bourrignon, dans la combe qui s'étend de Lucelle à Pleigne, se presse la « Fille de Mai, » la déesse Maïa, la vierge mère de l'antiquité, jadis adorée sur ces hauteurs, avant l'introduction du Christianisme dans notre beau Jura. La Fille de Mai est une roche superbe d'environ 33 mètres de haut, dressée là par la nature. Cette roche a une tête de femme coiffée d'une pin sylvestre, ainsi que la partie supérieure d'un buste, tandis que le reste du corps depuis les reins, se cache, semble-t-il, pudiquement dans le feuillage des arbres qui croissent autour de cette roche. Lorsqu'on regarde ce monolithe en face ou de profil, on est étonné de voir une tête et un corps de femme, aussi bien de près que de loin. Une espèce d'escalier grossièrement taillé dans la

roche meme conduit à son sommet.

Cette curiosité naturelle est généralement peu connue des Jurassiens, tandis que les gens de Bourrignon, de Pleigne et des villages d'Alsace du voisinage en font souvent le sujet des récits durant les longues soirées d'hiver. En effet cette roche était célèbre par le culte qu'on y rendait à la déesse Maïa. Une prêtresse druidique montait sur le rocher par l'escalier informe qu'on y remarque encore et là elle rendait ses sentences et y faisait les sacrifices rituels.

Le souvenir de cet antique culte se perpétue encore de nos jours dans maintes localités de notre verte Ajoie.

Le premier jour de mai, les jeunes tillettes vont encore d'un village à l'autre chanter le retour du gai printemps en portant une branche d'aubépine ornée de fleurs nouvelles et de rubans. Elles chantent un couplet particulier en passant devant la Fille de Mai. Cet usage est encore vivant à Bonfol, à Damphreux et ailleurs. La même coutume se retrouve encore dans le canton de Fribourg, bien plus en vogue que dans l'Ajoie. Si l'on demande à ces fillettes, les chanteuses du mois de Mai, pourquoi elles vont ainsi chanter, elles vous répondent que c'est l'usage et que par ces chants naïfs et innocents elles obtiennent quelques sous. Du reste elles ne se doutent nullement qu'elles offrent ainsi en sacrifice leurs chants et leurs fleurs a une divinité druidique. Comme il est regrettable que cette coutume, tout à fatt inoffensive du reste, tende à se perdre peu à peu, comme tant d'autres, pour la voir remplacée par ces absurdes et stupides chansons grivoises des cafés chantants français. Pourquoi de nos jours rudoit-on ces pauvres fillettes dont la voix mal exercée répète de vieux chants qui

remontent à plusieurs siècles?

Autrefois, aux temps des naïves légendes, il était d'usage qu'un beau jeune homme, monté sur un cheval blanc, richement harnaché, parcourût les campagnes pour annoncer, le premier jour de mai, le retour du printemps. Cette exhibition innocente valait certes bien la fête du premier mai de nos socialistes modernes. Le jeune homme, vêtu de vert, comme la déesse Herta, son chapeau orné de fleurs, portait à la main une branche fleurie d'aubépine. Il arrivait assez souvent qu'il prit en croupe sur sa monture la plus belle fille du village et tous deux allaient de porte en porte chanter le

mois de mai, consacré à la Vierge-Mère. Le jour des Brandons les jeunes filles dansaient ensemble autour du feu et sautaient pardessus les brasiers. C'était alors la croyance que celle qui y passait sans se brûler, trouverait un mari dans l'année. Les ménagères tournaient autour du feu des Brandons en criant : « au long chanvre » afin que le retour du soleil fit croître cette plante si utile, autrefois, aux populations des campagnes. Depuis longtemps ces antiques superstitions ont disparu de notre Ajoie.

Il nous reste encore plusieurs monuments du culte des Celtes dans notre Jura, tels sont la

roche de St-Germain, près de la vieille église

de Courrendlin, la pierre de la Haute-Borne,

au-dessus de Delémont, celle de Bonfol, les rochers de Courroux, la pierre de Maria-Stein, la pierre de la Caquerelle, la roche de Faira à Beurnevésin, la caverne de la Tante Arie à Milandre, la pierre de Cotay à Bure, la Pierre Percée à Courgenay et d'autres.

Quelques-uns de ces monuments sont l'ouvrage de la nature comme la Filie de Mai et son compagnon le Fils de Mai, d'autres comme la Pierre Percée à Courgenais, ont été érigés par les hommes, à l'âge de la pierre.

L'un ou l'autre de ces rochers ont laissé dans

par les hommes, à l'âge de la pierre.

L'un ou l'autre de ces rochers ont laissé dans le peuple des impressions superstitieuses, mème de nos jours, comme la caverne de Faira à Beurnevésin et celle des Haroldes à Montsevelier. Il n'y a pas un siècle que le peuple se rendait à la table de la Pierre de l'autel au Repais et y rendait un culte superstitieux. Il a fallu tous les efforts du Christianisme pour abolir les croyances et les superstitions qui se rattachaient à ces monuments.

De toutes ces anciennes coutumes, il ne nous reste plus guère que celles tout à fait inoffensives du feu des Brandons et des chants du mois de mai.